

## VI. KESIMPULAN DAN SARAN

### A. Kesimpulan

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan, maka dapat disimpulkan :

1. Total pendapatan rumah tangga petani padi Desa Sukajawa per tahun adalah Rp29.243.662,00. Dari total pendapatan tersebut, sebesar 87,54% berasal dari pendapatan *on farm*, 0,91% berasal dari pendapatan *off farm* dan 11,55% berasal dari pendapatan di luar sektor pertanian. Rumah tangga petani padi yang mengusahakan pekarangan, peternakan dan perikanan memperoleh pendapatan sebesar Rp32.189.671,00 sedangkan rumah tangga yang tidak mengusahakan pekarangan, peternakan dan perikanan memperoleh total pendapatan sebesar Rp26.297.653,00
2. Total pengeluaran rumah tangga petani padi di Desa Sukajawa per tahun adalah Rp20.545.157,00 dan dari pengeluaran tersebut sebesar 80,94 % di alokasikan untuk pengeluaran pangan dan 19,06 % digunakan untuk alokasi nonpangan. Hal tersebut menandakan sebagian besar pengeluaran rumah tangga petani padi Desa Sukajawa masih didominasi dengan pengeluaran panga.

3. Faktor-faktor yang berpengaruh nyata terhadap pengeluaran rumah tangga petani padi adalah tingkat pendapatan ( $X_1$ ) dengan tingkat kepercayaan 93,8%, jumlah tanggungan keluarga ( $X_2$ ) dengan tingkat kepercayaan 96,3%, dan luas lahan sawah ( $X_5$ ) dengan tingkat kepercayaan 97,8%, sedangkan faktor yang tidak berpengaruh nyata terhadap pengeluaran rumah tangga adalah jumlah tanggungan anak yang masih sekolah ( $X_3$ ), umur ( $X_4$ ) dan luas lahan nonsawah ( $X_6$ )

## **B. Saran**

Saran yang dapat diajukan dalam penelitian ini adalah :

1. Bagi petani agar dapat memanfaatkan lahan non sawah yang dimiliki untuk diusahakan sebagai tanaman pekarangan, peternakan dan perikanan guna menambah pendapatan rumah tangga di luar usahatani padi, selain itu bagi petani juga sebaiknya menggunakan saprodi untuk usahatani yang optimal dan sesuai dengan wilayah setempat agar produksi yang dihasilkan juga optimal sehingga dapat menambah pendapatan rumah tangga petani padi Desa Sukajawa Kecamatan Bumiratu Nuban Kabupaten Lampung Tengah.
2. Bagi pemerintah agar dapat memberikan penyuluhan untuk membuka wawasan petani akan pentingnya penggunaan saprodi yang sesuai dengan yang rekomendasi dari pemerintah setempat.
3. Bagi peneliti lain, disarankan untuk mengadakan suatu penelitian lain terkait pengaruh faktor-faktor internal (suku, gaya hidup, pendidikan

terakhir dan yang lainnya) dan eksternal (letak geografis tempat tinggal, teknologi, iklim atau cuaca) terhadap keputusan pengeluaran suatu rumah tangga.